

第25回新潟画像医学研究会

日 時 平成3年6月8日(土)
午後2時より
会 場 新潟大学医学部 大講義室

I. 一般演題

1) 主に傍咽頭腔に発育した耳下腺深葉由来と考えられる多形性腺腫の1例

萩原 和夫・林 孝文
中山 均・中村 太保 (新潟大学歯学部)
伊藤 寿介 (歯科放射線科)

傍咽頭腔に発育する腫瘍は比較のまれでありその原発組織の判定も容易ではないと言われている。

今回我々は CT (sialography) の所見から耳下腺深葉由来と考えられる多形性腺腫の一例を経験した。

〔症例〕患者は78歳、女性。初診より1カ月程前の義歯装着時、右軟口蓋の腫脹を指摘された。耳鼻科では炎症を疑われ化学療法を施行されたが症状は軽快しなかった。同医より新潟大学歯学部口腔外科を紹介され、1991年3月6日初診した。初診時、右軟口蓋より咽頭部にかけて 20×20 mm の境界明瞭な腫瘤を認めたが顔面の腫脹は認められなかった。CT 所見では右傍咽頭腔に 30×40 mm、類円形の lesion を認めその耳下腺側の一部および咽頭側に一層の透過帯を識別できた。軟口蓋より open biopsy を施行し病理診断は多形性腺腫であった。

〔考察〕傍咽頭腔に発育する多形性腺腫の由来は主として耳下腺深葉、小唾液腺、迷入唾液腺が考えられるが一般に耳下腺深葉由来の多形性腺腫では耳下腺部もしくは顎下部の腫脹を認め腫瘍は“あれい型”を呈することが多いとされている。本症例では臨床所見および CT 所見から小唾液腺、或いは迷入唾液腺が疑われたが、CT (sialography) では耳下腺管から注入された造影剤が傍咽頭腔深く lesion を取り囲むようにのびている所見が得られ耳下腺深葉由来であると考えられた。

〔結語〕・我々は傍咽頭腔に発育した多形性腺腫の一例を経験した。

・その原発部位についての判定は困難であったが CT (sialography) の所見では耳下腺深葉由来であることが示唆された。

2) CT による上顎癌と上顎洞炎の比較
—骨破壊と浸潤部位について—

江口 徹・平山 昭平 (日本歯科大学新潟歯学部)
二宮 秀一・前多 一雄 (学部歯科放射線科)

上顎癌は、上顎に発生する他の疾患と比較した場合、骨破壊の存在と周囲組織への浸潤が特徴である。本報告では、CT を用いて上顎癌の骨破壊部位、浸潤部位の特異性の有無について検討した。また上顎洞炎でも、しばしば骨破壊を呈することから、上顎癌と上顎洞炎とで骨破壊の比較検討をした。

対象は、初診時 CT 検査を行った上顎癌13例と、上顎洞炎のうち骨破壊を呈した26例である。骨破壊部位は上顎洞の前壁、鼻腔側壁、後外側壁、眼窩底、洞底の5つの壁について、腫瘍の浸潤については、TNM 分類にしたがい歯肉、頬部皮下、側頭下窩、篩骨洞、蝶形骨洞、鼻咽腔、眼窩内、翼口蓋窩、軟口蓋、頭蓋底について検討した。その結果、1) 上顎癌の骨破壊部位に特異性はなかった。2) 上顎癌の浸潤部位に特異性はなかった。3) 上顎癌は上顎洞炎と比較し、上顎洞後外側壁の骨破壊が多かった。4) 上顎癌は上顎洞炎と比較し、上顎洞骨壁の2壁以上の骨破壊が多かった。

3) MRI の T1 強調画像で高信号を呈した傍鞍部類上皮腫の1例

岡本浩一郎・登木口 進 (新潟大学歯学部)
伊藤 寿介 (歯科放射線科)
西原真美子・武田 敬子 (新潟大学放射線科)

MRI の T1 強調画像で腫瘍全体が高信号を呈した傍鞍部類上皮腫につき画像所見を報告し検討を加えた。症例は38歳女性。CT では腫瘍全体が脂肪の濃度を示し、MRI の T1 強調画像では高信号であった。プロトン密度強調画像では高信号の中に低信号部分が混在していた。T2 強調画像では等信号を示す腫瘍内に低、高信号部分が混在し、ケミカルシフト・アーティファクトによる低信号帯を伴っていた。画像所見からは類皮腫が考えられたが病理学的診断は類上皮腫であった。通常類上皮腫は内容物がコレステリン結晶を含むケラチンデブリスからなり、CT、MRI とともに脳脊髄液に近い濃度や信号強度を示す。しかし腫瘍内の液状部分が T1 強調画像で高信号となった例や、内容物のケラチンデブリスが変性して free, cholesterol-like-lipid が多くなったために T1 強調画像で高信号を呈したと考えられる例が報告されており、本例も後者の機序により T1 強調画像で高信号を示したと